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昨天滨湖新区启动区的启动建设或许只能看作是滨湖新区的

刚刚扬帆，但期待、梦想和希望立刻缠绕在每个人的心头。 

打造标志性建筑、巢湖水体恢复自净、远离水患、城市四大

功能合理配置、免受“地质”之扰。无论是接受我们采访的

专家，还是初次体验滨湖新气象的我们，乃至每一个合肥人

，都无法抑制对滨湖城市绚丽未来的联翩畅想。一切都源自

我们对这座城市的热爱！ 期待一：打造标志性建筑 期待理由

：合肥至今没有一个真正意义上的标志性建筑，可以趁建设

滨湖新区的机会打造一个合肥标志性建筑，我想，这也是所

有合肥人的一个梦想。 期待宣言：“真正能经得住历史考验

、长久散发魅力的标志性建筑应该是一种承载和谐理念的风

景线。标志性建筑并不局限于单个建筑，也可以是一道风景

线。城市的建设本身就是一种破坏，如何把建设和破坏和谐

地统一起来，变成建设性的新景观，就是一个打造标志性建

筑的设想，也可以作为城市的一个特色。”安徽省城乡规划

设计院副院长胡厚国眼中的滨湖新区，在建设过程中应注意

因势利导，尽量保护好古树、古文化建筑，城区里的河道要

尽量保持曲径通幽的自然原貌，不要刻意地截曲取直，可以

尝试让水系连通起来，把河道两旁的公共用地让出来，变为

公共绿地。 胡院长认为，目前合肥的环城公园作为城市的“

绿肺”已经成为合肥一道美丽的风景线，但是苦于没有完整

的水体，不能让这道风景鲜活起来。但是滨湖新区就有这样



的优势，包括南淝河在内的3条河流都可以做这样的尝试。以

回归自然为主题，注重原生态保护，增加城市的“绿肺”，

多建公园和绿地，活用滨湖的水元素，让水和绿色生动起来

。在此基础上打造河道两岸生态环境的文化内涵，还要给人

们提供更多的文化娱乐场所。 “这样滨湖的原生态河道将会

成为一道亮丽的风景线，成为没有太多人工雕饰、原汁原味

的长久标志性建筑。” 期待二：巢湖水体恢复自净能力 期待

理由：滨湖新区建设规划，急切的问题是对巢湖水质的迅速

提升和长效治理。我们打造滨湖新城，绝对不愿意去“滨”

一个又脏又臭的巢湖！ 期待宣言：在新区概念性规划生态系

统构筑图上有这样一段文字：“将生态环境功能和人类需求

有机结合，创建和恢复植物多样性的生态型湖滨带地系统⋯

⋯以人为干预模式使系统的结构功能达到整体优化⋯⋯使巢

湖水体恢复自净能力，实现滨湖新区生态可持续发展。” 实

际上，从国家到安徽省到合肥市，都对巢湖水体保护异常关

注。有关部门负责人曾向记者透露，合肥打造滨湖城市是有

长远设想的，“一个关于巢湖五年治理的计划正在由多个部

门研讨当中，巢湖水质很有希望在五年内达到景观用水水质

标准。到那时，一个动人的城湖共生就会真实地呈现在合肥

市民面前”。 合肥资深规划专家劳诚认为，合肥是个西北高

、东南低的地形，滨湖新区恰好处于城市排水下游，污水一

般都会汇集到滨湖新区。同时滨湖新区又是巢湖水体的上游

，所以新区除了保证自己内部的污水能得到处理，还要处理

很大一部分流经此地的污水，加大处理污水能力十分必要。

需要有相当可观的人力物力财力投入，建设规模要有远见。 

期待三：新城亲水，远离水患 期待理由：我们打造滨湖城市



，就是要亲水、近水，但“水能载舟，亦能覆舟”，滨湖新

区的城市防洪不容忽视。 期待宣言：在劳诚看来，滨湖新区

的发展前景非常好，今后的人气应该不会成为问题。特别是

近湖岸区域将建设大面积的商业区、居住区，这些都是人口

高密度区域，对城市防洪就提出了更高的要求。 “我个人认

为，滨湖新区的防洪工作应很好地借鉴国外先进国家和地区

的经验。首先，防洪标准从一开始就要定得高一些。其次，

防洪设施的建设要把眼光放长远一些，为今后地质、水域以

及城市自身的变化留下应对的空间。再则，作为城市堤防，

除了要挡住洪水入城外，还应考虑美观和节省土地。当然，

要做到既安全又美观是需要有关部门花费一番心血的。” 期

待四：城市四大功能合理配置 期待理由：滨湖新城就好像一

张白纸，我们要想绘制出一幅美丽图案，一定要做足准备。

城市功能合理配置，这是我们从老城区现有的种种弊端中必

须要吸取的经验和教训。 期待宣言：中国城市规划学会常务

理事王治平在接受采访时表示，城市有四大功能生产、交通

、生活、休闲。但目前合肥老城区的这几个功能相对比较混

乱，工业区和居住区等混杂布局；道路拥挤，交通不畅，上

下班高峰时段外也经常堵塞；小区规划不合理，居住密度过

高，住房拥挤，且没有足够的绿地和活动场所等。 王治平特

别指出，滨湖新区的交通可以考虑建成“弧型 方格”的交通

格局。“弧型”就是环巢湖大道，“方格”是滨湖新区道路

形成的网状框架，有利于分散交通的负荷。 “滨湖新区要合

理布置工业区和产业区，为工业园和地产商贸中心设定专门

的区域，避免重蹈老城区外迁污染工业的覆辙。建立适宜人

居的小区，不仅要完善公共设施，还要给居民提供更多的生



活服务，提高生活区的品位。滨湖住宅小区还是以中层建筑

为主，可搭配少数高层居住楼，低层的别墅尽量少建或不建

，合理与绿地公园搭配。” 期待五：现代新城免受“地质”

之扰 期待理由：林立的现代化高楼，特色鲜明的建筑，我们

都在期待着新城能带给我们不断的惊喜。但在这片处女地上

修建高楼大厦，新区地质问题是我们所无法回避的。 100Test 
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